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! ! ! !本报讯（记者 施捷）市第一人
民医院松江南部重症监护室（!"#）
日前在沪率先启用重症监护病房视
频探视系统。患者家属只需轻触平
板电脑上的“通话”键，躺在 !"#的
患者便能与外面的家人“见”上面，
通过视频进行交流。

多家属同时探视
市一医院院长助理万小平教授

介绍说，今年 $月视频探视项目一
经推出，便得到了广大患者家属的
肯定与赞许。这一全新尝试拥有几
大特点，即分时段探视；多家属同时
探视；配有独立视频通话亭，以确保
相对独立私密的交流空间；载体新
颖，使用最新型的平板电脑设备，画
面感强，可以清晰看到家属和患者
细微表情；此外，探视中心分成探视
区和等候区两个区域，等候区可供
家属 %&小时等候休息。
如今每天下午，重症监护室会

分时段安排家属视频探视，病人家
属只需要在指定床号区间的玻璃房
内，通过一台小小的触屏终端连接

到监护室中的病人。虽然每个人只
有短短的十分钟，但从清晰的画面
能看见牵挂在心的家人无疑给家属
带去了无限的安慰。

护士一对一陪同
重症监护室是拥有先进仪器设

备与专业医护人员救治急危重症患

者的特殊场所，为确保诊治工作安
全、有效，传统的探视方式大多采取
半限制式的入室床旁探视模式，即
每日某个时段严格按消毒隔离制

度，安排患者家属入室探视!一般不

超过两位家属"。
市一医院危重病科主任王瑞

兰教授表示，传统的床旁探视方式
存在一些局限和隐患。比如首先，
重症监护室内的患者由于病情复
杂多变、机体免疫力低下等原因而
成为医院感染的高危人群，过多的
人群流动会增加患者的交叉感染。
此外，!"#通常是多位患者共处一
个公共病房，家属的探视不免会对
其他患者休息造成一定干扰。更重
要的是，当出现重症急救事件时，
在场的探视家属可能会打扰正常抢
救工作。
据了解，市一医院松江南部目

前使用视频系统探视时，身处 !"#

病床上的患者身边均会由护士一
对一陪同，细心帮助患者完成整个
'(分钟的探视。家属还可以通过
视频对话向护士询问患者具体情
况，每日进展，有何特殊关照等
等。如果 '(分钟内未尽问题，可安
排家属前往专门接待室进一步沟
通询问。

市一医院启用重症监护室家属视频探视中心

视频两端 病人和家属“见”上面
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! ! ! !本报讯（记者 王蔚）今后上
海市民将吃到“上师大 )号”“上师
大 '(号”等系列的特种米。记者上
午从上海师范大学植物种质资源开
发中心获悉，由李建粤副教授领衔
的“分子标记辅助育种技术研究以
及优质水稻新品种选育和应用”研
究团队，已就“上师大 )号”普通巨
胚水稻和“上师大 $号”紫色巨胚水
稻，与上海长禾农业发展有限公司
签订了两份技术转让合同，将课题
组培育的特种水稻推向市民餐桌。

巨胚米营养成分高
'$$&年日本学者报告称，“越

光”水稻糙米在浸水后，游离氨基
酸组成会发生变化，其中，以对人
体具有多种调节功能的 !*氨基丁
酸（即 +,-,）积累最为显著。此次

问世的“上师大 )号”巨胚米，经计
算，其春胚体积与糙米体积比平均
为 %./0%1，胚部重量与糙米重量
比平均为 ''/'21，明显超过目前
市场上常见的正常胚普通水稻。而
且，“上师大 )号”胚部体积是对照
组的 %/.倍，胚的重量也比对照组
重 '/0倍。该水稻糙米具有重要生
理活性物质的 +,-, 含量高达
%(/')345'((4，比对照组糙米提高
%)676&1，其他营养成分，如不饱和
脂肪酸中的油酸、亚油酸和亚麻酸
含量以及膳食纤维含量，也比对照
组糙米有明显提高。在“上师大 )

号”糙米中，还含有非常高的总维
生素 8 含量（)7%)345'((4），尤其
是抗氧化性能最好的 "*生育酚含
量高达 &7$'345'((4，在目前国内
外已报道的巨胚水稻中是最高的。

沪上饭店试销受好评
据介绍，“上师大 )号”巨胚糙

米的利用主要有多个途径。一是精
致的小包装营养保健米，用于煮饭
和煮稀饭；二是用于加工成糙米营
养米粉，适合于老年人和儿童食
用；三是经加工制成保健米茶原
料；四是制成米豆奶饮品；五是制
成米奶饮品或米浆。由“上师大 )

号”糙米制成的米浆香甜适口，目
前在上海部分餐饮行业试销中已
得到非常高的评价。

目前，上师大又成功培育出
“上师大 .号”香型巨胚水稻、具有
紫色种皮的巨胚水稻“上师大 $

号”、具有红色种皮的巨胚水稻“上
师大 '(号”、具有黑色种皮的巨胚
水稻“上师大 ''号”。

上师大选育出优质水稻新品种
水稻“特种兵”个头壮营养好

! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾）中国第
2(次南极科学考察队，将乘坐已完
成恢复性改造的“雪龙”号科学考察
船，于''月0日上午离沪，驶上为期
'))天的南极科学考察之旅。记者从
今天上午的新闻发布会获悉，建南
极新站是此行的首要使命，其中，建
于伊丽莎白公主地的夏季考察站，
已被命名为中国南极泰山站，此次
将完成主体建筑施工；建于维多利
亚地的常年考察站，则将开展工程
地勘和测绘。
国家海洋局之所以将新建的伊

丽莎白公主地南极夏季站命名为中
国南极泰山站，是因为五岳之首的
泰山，在国内和国际上有极高的知
名度，“泰山站”也是上次我国南极
内陆站在全国征名中得票数仅次于
“昆仑站”的名字。泰山站位于中山
站与昆仑站之间，在海拔高度上与
昆仑站遥相呼应，同时能覆盖格罗
夫山等南极关键科考区域。

两个南极新站均位于东南极
洲，建成后无疑会拓展我国南极考
察的范围，也使我国在南极考察站
的数量跻身国际前列。伊丽莎白公
主地夏季站率先开建，其建设施工
是我国第2(次南极考察队诸多任务
的重中之重。由宝钢负责的主体建
筑组装，已在国内完成，目前正在装
箱，将随“雪龙”号运至南极。由于维

多利亚地常年考察站在建设前需向
南极委员会递交全面的环境评估报
告，所以“雪龙”号此次将再赴罗斯
海，为维多利亚地常年考察站勘测
地质。根据国家海洋局批准的“第2(

次南极考察总体工作方案”，此次考
察队由%)6人组成，其中人数最多的
是建设者，包括后勤保障和工程建
设人员'(.人、维多利亚地常年站工
程地勘及测绘人员'(人。

中国第2(次南极科学考察队计
划执行科学考察任务2(项、后勤保
障以及工程建设项目')项，除了建
新站外，还要涵盖长城站、中山站、
格罗夫山和南大洋，并开展随船科
考项目。尤其值得一提的是，考察队
将执行“雪龙”号首次环南极考察航
行任务，航线为上海港—弗里曼特
尔港—中山站—罗斯海维多利亚
地—乌斯怀亚—长城站—南极半岛
附近海域—中山站—弗里曼特尔
港—上海港，总航程约27')万海里，
预计明年&月'(日返回上海母港。

另外，此次新购卡*2%型直升
机，将于''月6日入列。

第30次南极考察下周四自沪启程

新建泰山考察站
首度环南极航行

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）昨天，人
民调解理论与实务暨法学人民调
解专业方向人才培养模式研讨会
在上海政法学院举行。记者从会上
获悉，今年 '至 $月本市人民调解
组织受理的医患纠纷近 2((( 件，
去年全年为 2(((件。与会学者认
为，具有法学背景的专业型人民调

解人才稀缺。
%((6年至今，全市人民调解

组织已受理纠纷近 ')(万件，主要
集中在房地物业、劳动、交通和医
患等领域。其中，医患纠纷数量急
速上升———%(($年至今，本市人
民调解组织共受理医患纠纷 .)&0

件，其中近 6(((件集中在去年和

今年，今年 '至 $月的医患纠纷就
已经达到去年全年数量。
本市参与医患纠纷的人民调解

员中，既有法学背景又有医学背景
的只有 &2人。近年来人民调解纠纷
类型覆盖社会热点、难点，行业和
专业性调解越来越多，人民调解队
伍专业化、职业化建设迫在眉睫。

既懂医学又懂法学的调解员稀缺

!上接第 !版"由于早发现、早治疗，
为职工赢得了宝贵的治疗时机，受
到了职工及家属的广泛赞誉。集团
还在公交企业相继建立了与医保联
网的医疗服务网点，职工足不出场
就能求医配药。
为进一步维护职工利益，坚持

乘客安全至上，巴士集团 %(''年拨
出专款推出了全国公交行业首个
“保障乘客安全奖”，对公交司乘人

员在正常营运中坚持将乘客安全放
在首位，坚持职业操守而致伤致残
的职工给予慰问、奖励、帮扶乃至长
期的医疗救助和生活保障。同时，针
对职工在日常营运中，难免会遇到
乘客的无端指责和谩骂，长期忍受
委屈容易造成心理焦虑、烦躁的状
况，为每位职工编印下发了“健康
心态、快乐工作”《员工关爱卡》，并
开设了健康（心理）咨询热线，为职

工提供情绪疏导和帮助服务。
巴士集团还成立了用于帮困的

“世纪巴士基金”，凡职工及家属罹
患重病大病，除首次上门关心并送
上慰问金之外，每月都能得到生活
补贴；职工子女考上大学每年都能
得到助学金，职工家庭突发灾难或
职工有见义勇为等崇高表现都能得
到奖励；逢年过节，困难职工都能得
到慰问帮助。近三年已累计帮困救

助 $0%&6 人次，发放慰问金达
&%%67%(万元。
为提高职工服务市民乘客的积

极性和能力，巴士集团坚持开展各
项竞赛，对实现安全营运 )万!'((

万公里的驾驶员给予 )((!2(((元
不等的奖励。%('%年推动集团创造
了 '($天、'76亿公里无重大事故的
奇迹，打破了一亿公里无事故的世界
纪录。持续开展的竞赛和激励活动，

也带动了巴士集团社会评价水平的
不断提高。公交乘客满意度指数已从
%('( 年的 .&72( 上升为 %('% 年的
.670'，在各项重大活动、节假日高峰
以及日常的运营中，都为确保乘客
的便利出行提供了优良服务。&$路
驾驶员王康明师傅的话，反映了巴
士集团一线司乘人员的心声：“现在
大家心情都比较舒畅，为乘客提供
更好的服务也有保障了。”


